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据 2018 年 7 月教育部基础教育
质量监测中心发布的《中国义务教
育质量监测报告》显示，我国青少年
近视率已经高居世界第一，初高中
生和大学生的近视率均已超过 70%，
全国近视总人数 6 亿多人，接近总人
口一半！

我国青少年近视人数为什么会
这么高？除去遗传因素外，归结起来
主要有以下几方面的原因。

一是学习负担太重。以一个小
学三年级的学生为例，每天早晨 8 点
到 12 点上 4 节课，中午回家吃饭后开
始做作业，下午 2 点 30 分至 5 点上 3
节课，回家吃晚饭后又做作业到 9 点

左右。如果周末再去美术班、作文
班、练字班，实际上每天绝大部分时
间都在近距离用眼。而且睡眠不够，
不仅仅眼睛，整个身心都处于高度紧
张和疲惫之中，加之很多小孩养成不
良的书写姿势和用眼习惯，长此以
往，近视几乎是必然的。

二是长时间使用电子产品。随
着科技的飞速发展，电视、电脑、手机
成了人们工作 、生活 、学习的必需
品。青少年除了要通过书本学习课
堂内外的知识，还需要通过手机学
习。比如在手机上进行各种打卡，观
看各种动画、视频，甚至通过手机反
馈学习情况。除了学习外，很多青少

年还通过电脑、手机玩各种网络游
戏。网络游戏成为一种文化侵入校
园，不玩游戏似乎和小伙伴都找不到
共同话题，在这种情况下，孩子们玩
网络游戏成风，对青少年的视力及其
身心健康都是极大的伤害。

三是户外活动劳动较少。现在
农村人口渐渐向城镇集中，孩子们上
学基本是出家门——上车门——进
校门，加之很多学校把语文、数学、英
语等学科看成主科，把音乐、美术、体
育等学科看成副科，因此常常用主科
挤占副科，劳动课更是少之又少。孩
子们缺乏户外活动，缺乏阳光和“远
观”，长时间、高强度的近距离用眼，

长此以往，必然导致近视。
对个人和家庭来说，近视已经成

为了挥之不去的遗憾和伤痛，对事业
和国家来说，近视已经影响到了某些
领域和行业。一句话，近视会影响人
们的学习效率、工作水平、生活质量，
甚至影响到国防建设、国家安全、民
族体质。

青少年近视，已经到了必须重视
的地步了，我们没有退路，只有通过
正确的学业水平评价体系，促进青少
年德、智、体、美、劳全面发展。同时，
加强对网络游戏的限制，对电子产品
使用的节制，还青少年一双明亮的大
眼睛。

最近，习近平总书记在学校考察时，
叮嘱学生要保护好视力。云南、山西等
部分省（区、市）出台文件把裸眼视力作
为中考的指标。目前，近视越来越低龄
化，中小学生近视极为普遍。近视到底
能不能治疗，有哪些方法可以预防和治
疗近视？为此，本报记者采访了昭通市
中医医院眼科主任朱鸿勋，来听听他的
建议。

记者：朱医生，您好，根据新闻报道
来看，现在中小学生近视较为普遍，目前
中小学生近视情况是个什么样的状况？

朱鸿勋：我国是近视眼患病率非常
高的国家，特别是在儿童和青少年当中
的近视人数非常巨大，比例大约在 30%
至50%之间。在高中阶段，更是高达60%
以上，在一些发达的大城市比例会更高，
有的近视的比例甚至达到75%以上。

记者：是什么原因导致这么多中小
学生近视呢？

朱鸿勋：导致我国近视率增加的原
因除了遗传因数外大概有以下几点：一
是长时间近距离用眼，二是户外活动减
少，三是过多使用电子产品。

记者：在日常生活中，应该怎么来预

防近视呢？
朱鸿勋：在日常生活中，应该尽量减

少持续近距离用眼时间，增加户外活动，
坚持规范做眼保健操，到医院建立视力
档案，定期检查。

记者：目前，常见的治疗方法都有
哪些？

朱鸿勋：我了解到的有近视回归镜，
它采用棱镜与透镜合成的复曲面镜片，在
写字、看书等近眼作业时配戴，可使双眼
处于望远状态，以提高远视力的方式来治
疗近视。同时在临床工作中还发现，部分
远视性屈光不正患儿不能使用足矫镜片，
这是由于无法松弛睫状肌张力，在此基础
上设计了双光片，即对近距进行足矫，远
距进行欠矫，临床研究发现，双光镜组患
儿治疗后的视力恢复情况均明显优于欠
矫组和全矫组，说明双光镜矫正治疗可有
效改善屈光不正性患儿的视力；同时研究
还发现，双光镜组患儿治疗后的立体视重
建效果明显优于欠矫组和全矫组，进一步
说明了双光镜矫正治疗在屈光不正性弱
视临床应用的有效性。上述治疗方法不
是所有孩子都适合，要通过医院专业验光
师检查以后才行。

记者：我看到一些学校附近有近视
治疗中心，宣传资料上说效果好，还有的
说无效退款，它的治疗方法是什么？

朱鸿勋：我所了解到的除了上面近
视回归镜和双光镜的治疗外还有近视弱
视治疗仪、穴位按摩、核桃灸等治疗方
法。但是这些方法主要针对假性近视和
视疲劳，对真性近视治疗效果较差。你
提到的学校周边的近视治疗中心，大多
数使用这种治疗方法。

记者：手术治疗是不是可以彻底治
疗近视。

朱鸿勋：手术治疗近视这项技术由
来已久，技术发展也较快。手术是在角
膜进行，解决屈光的问题，从而可以不戴
眼镜，但是对近视造成的眼轴变长，视网
膜变薄等病理现象并没有帮助。

记者：针对近视，市中医医院是如何
来进行治疗的呢？有没有一些比较成功
的案例？

朱鸿勋：到目前，我们医院针对近视
的治疗进行了近 30 年的临床实践和研
究，总结出了中药结合针灸再加用低浓
度阿托品眼液的方法综合治疗，取得了
良好的治疗效果，已得到了广泛应用。

中药治疗是对市中医医院老中医朱
运凯治疗近视的中药处方进行改良，结
合中医传统辩证施治理论加入现代药效
学研究重新研制的处方。最近大约 30
个孩子经临床使用有效率达到 90%以
上，效果最好的一例，视力从双眼0.15上
升到0.8。

同时，我们应用针刺治疗近视也取
得了明显效果，具体应用是在传统眼周
穴位进行，并加上提、插、捻、转等特殊
手法。我们还发现从针刺此穴开始到
退针之间的 30分钟的过程中，视力即有
不同程度的改善，说明针刺对近视眼的
疗效迅速而确切，具体过程为每个疗程
10 次，每次治疗 30 分钟左右，一般需要
1—3 个疗程甚至更长时间。针刺能够
缓解肌肉痉挛，促进血液循环，缩短球

距，所以对多数青少年近视眼有治疗作
用，使其视力有不同程度的提高。就现
有经验看，针灸治疗青少年近视眼，近
期疗效是确切的，但远期效果尚在观察
研究当中。

在眼药应用方面主要源于新加坡
ATOM2 研究，研究分三个阶段。第一
阶 段 ：给 6- 12 岁 儿 童 用 不 同 浓 度
（0.5%、0.1%和 0.01%）阿托品两年，发现
阿托品的浓度越高，近视控制作用越
好。第二阶段：停药 1年，发现浓度越高
的近视反弹也越快。第三阶段：给停药
后近视进展快的儿童继续用 0.01％的
阿托品两年，结果显示，0.01%阿托品组
5年整体效果能有效减缓近视加深的速
度，而且副作用最小，停药后的近视反
弹效应也最小。因而临床上将 0.01％
的阿托品应用于儿童近视的控制。低
浓度阿托品有效减缓近视加深速度副
作用小。

记者：在采访中，我注意到，对近视
患者检查时，常常做散瞳验光，为什么要
做散瞳验光呢？

朱鸿勋：散瞳验光的学名叫做睫状
肌麻痹验光。小孩子去医院检查近视眼
的时候，都要做散瞳验光，是因为小孩子
本身晶状体的调节功能特别强，如果直
接用电脑验光仪去打他的验光度数，可
能打出来是 300 度，但是这个孩子可能
实际度数只有 0 度。这种情况下，为了
判断这个孩子究竟是真性近视，还是假
性近视，或者真性近视的成分有多少，就
需要给孩子进行睫状肌麻痹验光，通过
一些特殊的药物来麻痹睫状肌，从而测
量真实的屈光状态。

记者：经过上述方法治疗后视力可
以得到维持并稳定吗？

朱鸿勋：目前不论是那种治疗手
段，如果视力提升后不注意防护的话，
视力仍然有不同程度的回退。所以我
们提倡未病先防，即使治疗后还是要注
重预防。

编者按：相关权威调查报告显示，目前我国的近视人数特别多，这不仅引起了中央的重视，也成

为了全民关注的问题。但是，很多人并不知道如何科学预防和治疗近视，对此，本报记者专访了眼科专

家，请他为大家讲解一些科学的预防和治疗措施。

让我把这世界看得清清楚楚
——专访昭通市中医医院眼科主任朱鸿勋

记者 申正勇 文/图

青少年近视，千万别忽视
申正勇

一名小学生正在检测视力。

网络游戏已经成为青少年的重要娱乐方式，不仅
导致视力下降，还造成学习成绩下降。

朱鸿勋医生正在为青少年
患者治疗近视。


